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CRESCIMENTO
Governo quer pagar 

os R$ 95 bi em 
precatórios ainda em 
2023, afi rma Haddad

STF autorizou o 
pagamento por 9 votos a 1

Campos Neto destacou ainda as preocupações sobre um colapso no mercado de crédito

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, afi r-
mou que o governo quer pagar os R$ 95 bilhões 
em precatórios ainda em 2023 "O Tesouro Nacio-
nal se organizou para começar a pagar a partir 
da edição da medida provisória", afi rmou, após 
um painel na 28ª Conferência das Nações Unidas 
sobre as Mudanças Climáticas (COP28), que co-
meçou na quinta-feira (30), em Dubai (Emirados 
Árabes Unidos) e segue até 12 de dezembro.
Haddad afi rmou que ainda não falou com o se-
cretário do Tesouro Nacional, Rogério Ceron. 
"Mas como o Supremo Tribunal Federal [STF] 
autorizou, já é possível [prever o pagamento]", 
disse. O STF autorizou na quinta-feira, por 9 
votos a 1, o governo federal a quitar R$ 95 bi-
lhões em precatórios neste ano.
O ministro da Fazenda afi rmou que o objetivo 
é não deixar nada para o ano que vem. "Que-
remos resolver o problema do calote, que feriu 
a reputação do Brasil, inclusive no exterior", 
disse Haddad, acrescentando que não havia 
nenhum motivo para o Brasil não pagar os pre-
catórios no ano passado.
Juros sobre Capital Próprio
De acordo com Haddad, a proposta de incluir a 
discussão sobre Juros sobre Capital Próprio (JCP) 
no texto da medida provisória sobre as subvenções 
do ICMS é importante e há condições para isso.
"Se houver acordo dos líderes, a proposta entra no 
texto sobre as subvenções do ICMS", disse o mi-
nistro, acrescentando que vê condições para isso.

O presidente do Banco 
Central (BC), Roberto 
Campos Neto, citou 
nesta sexta-feira, 1º de 
dezembro, a sincronia 
de credibilidade entre 
as políticas fi scal e mo-

netária entre os motivos que permitiram 
ao Brasil crescer este ano mais do que as 
previsões iniciais, ao mesmo tempo em 
que as expectativas de infl ação no longo 
prazo convergiram em direção à meta.
Durante almoço da Febraban, a federa-
ção dos bancos, Campos Neto destacou 
ainda que as preocupações sobre um 
colapso no mercado de crédito após o 
rombo da Lojas Americanas não se con-
fi rmaram. "O crédito no Brasil navegou 
melhor do que em outros países", afi r-
mou durante almoço com banqueiros.
Segundo Campos Neto, também houve 
um erro de avaliação dos economistas 
sobre a nova dinâmica econômica global 
após os estímulos sem precedentes e sin-
cronizados na pandemia.
Ele apontou que o primeiro erro das análi-
ses foi não entender que o consumo de bens 
e serviços e voltaria. Os economistas, acres-
centou, também deram muito valor ao cho-
que de oferta, além de terem subestimado 
os efeitos dos estímulos fi scais e monetários.
"Erramos bastante, até erramos um pouco 
mais em intensidade, mas teve erro glo-
bal", declarou Campos Neto, explicando 
que, em geral, os economistas não conse-
guiram compreender num primeiro mo-
mento o cenário de estímulos sincroniza-
dos no mundo. "Os impulsos fi zeram com 
que a dinâmica econômica fosse diferen-
te", assinalou o presidente do BC.
Ele voltou a dizer, também, que fi cou 
mais claro que houve uma melhora do 
crescimento estrutural do Brasil - ou 
seja, a capacidade do País de crescer com 
menor pressão infl acionária.

Selic terminal
O presidente do Banco Central afi rmou 
que, com as variáveis como estão hoje, 
não faz um guidance de qual será a taxa 
Selic terminal, mas que entende que será 
restritiva. O banqueiro central defendeu 
que o ritmo de cortes de 0,50 ponto segue 
apropriado, diante do comportamento da 
infl ação corrente, do hiato da atividade e 
das expectativas de infl ação. "Com as va-

Presidente do BC cita sincronia de 
credibilidade entre políticas fi scal e monetária

Presidente do Banco Central, Roberto Campos 
Neto - Foto: Arquivo/Agência Brasil

riáveis que temos na mão, ainda precisamos de 
juro em campo restritivo", disse. Campos Neto 
frisou que um movimento de Selic sem credibi-
lidade poderia aumentar a taxa de juros longa e 
ter efeito contrário do esperado.
O presidente do BC defendeu ainda que ao 
falar sobre o nível de juro real é importante 
olhar a estrutura da curva como um todo e 
não somente a ponta. "Não é verdade que a 
taxa real seja constante, ela tem caído depen-
dendo do ponto da curva que se olha."
O banqueiro central também destacou que o 
diferencial de juros com os Estados Unidos, 
tanto nominal quanto real, tem diminuído.

Estabilidade do setor fi nanceiro
Em meio ao confl ito entre bancos e credencia-
doras em torno do parcelamento sem juros das 
compras de cartões de crédito, o presidente do 
Banco Central disse que a preocupação da au-
tarquia, seja qual for o produto fi nanceiro ou 
dinâmica de inovação, é com a estabilidade do 
sistema fi nanceiro.
Durante almoço na Febraban, Campos Neto 
salientou que o BC vem chamando todos os 
grupos envolvidos para encontrar uma solução 
sobre o parcelamento sem juros no cartão.
Após pontuar que a instituição atua para esti-
mular a competição entre bancos, gerando in-
clusão, com sustentabilidade, o presidente do 
BC observou que o parcelamento de compras 
sem juros cresceu muito, ao passo que os des-
contos praticados nas antecipações de recebí-
veis superam hoje o risco do emissor.
Campos Neto revelou o receio de a indústria 
olhar apenas aos entraves de curto prazo sem 
perceber as oportunidades de expandir a ofer-
ta de crédito de forma mais sustentável.
Melhorias institucionais
O presidente do Banco Central minimizou riscos 
de reversão da autonomia conquistada pela auto-
ridade monetária. Ele considerou que, apesar de 

"ruídos no processo", o Brasil poucas vezes deu 
passos para trás após obter avanços institucionais.
Conforme Campos Neto, assim como a agen-
da de inovação, em especial o lançamento do 
Pix, colocou o BC em outro patamar na socie-
dade brasileira, a autonomia colocou a autar-
quia em outro patamar na arena internacional. 
Por causa da autonomia, disse, o BC do Brasil 
é hoje ouvido pelos demais bancos centrais.
O presidente do BC salientou que as adapta-
ções necessárias para a autonomia funcionar 
são um trabalho que, em parte, ainda está sen-
do feito pela instituição. "A autonomia é como 
se fosse uma planta, precisa ser regada", disse.
Nesse ponto, ele disse que o BC tem atuado 
para melhorar a interação entre as direto-
rias, lembrando que a autonomia tem várias 
dimensões, não apenas do presidente do BC 
em relação aos interesses do governo, mas 
também dos diretores em relação ao presi-
dente do BC. Também disse ser importante 
avançar em direção a uma maior flexibilida-
de administrativa do BC.
"Tem sido um aprendizado interessante, fi co 
feliz em fazer parte dessa história", declarou o 
presidente do BC.
Ao fazer uma retrospectiva, Campos Neto lem-
brou das tentativas de aprovação da autonomia 
do BC que fracassaram nos anos anteriores, in-
cluindo durante o mandato de seu antecessor, 
Ilan Goldfajn. Ele emendou que, apesar do ce-
ticismo de muitos sobre a chance de a agenda 
prosperar, a autonomia se tornou uma realida-
de com o apoio do Executivo e do Congresso.
No almoço com os banqueiros, Campos Neto 
destacou também que o Brasil foi um dos pou-
cos países que realizaram reformas durante a 
pandemia, citando a reforma da Previdência 
e a aprovação do marco do saneamento entre 
as medidas que, junto com outras reformas 
estruturais, permitiram uma melhora do po-
tencial de crescimento do país.

O
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COP28

m seu primeiro discurso na 
abertura da Conferência das 
Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas (COP28), 
em Dubai, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva disse 

nesta sexta-feira (1º) que o planeta está far-
to de acordos climáticos não cumpridos, de 
metas de redução de emissão de carbono ne-
gligenciadas, de discursos eloquentes e va-
zios e do auxílio financeiro aos países pobres 

que não chega. “O planeta já não espera para 
cobrar da próxima geração”.
Durante a solenidade, lula citou que a huma-
nidade sofre com secas, enchentes e ondas 
de calor cada vez mais extremas e frequen-
tes e lembrou a seca no Norte do Brasil e as 
enchentes no Sul. “A Amazônia amarga uma 
das mais trágicas secas de sua história. No 
Sul, tempestades e ciclones deixam um ras-
tro inédito de destruição e morte”, destacou. 
“A ciência e a realidade nos mostram que 

desta vez a conta chegou antes”.
“Quantos líderes mundiais estão de fato 
comprometidos em salvar o planeta? So-
mente no ano passado, o mundo gastou 
mais de US$ 2 trilhões em armas. Quantia 
que poderia ser investida no combate à fome 
e no enfrentamento da mudança climática. 
Quantas toneladas de carbono são emitidas 
pelos mísseis que cruzam o céu e desabam 
sobre civis inocentes, sobretudo crianças e 
mulheres famintas?”
Segundo o presidente, a conta das mudan-
ças climáticas não é a mesma para todos e 
chegou primeiro para as populações mais 
pobres. Ele lembrou que o 1% mais rico do 
planeta emite o mesmo volume de carbono 
que 66% de toda a população mundial. “O 
mundo naturalizou disparidades inaceitá-
veis de renda, gênero e raça.”
“Trabalhadores do campo, que têm suas 
lavouras de subsistência devastadas pela 
seca, e já não podem alimentar suas famí-
lias. Moradores das periferias das gran-
des cidades, que perdem o pouco que 
têm quando a enchente arrasta tudo: ca-
sas, móveis, animais de estimação e seus 
próprios filhos. A injustiça que penaliza 
as gerações mais jovens é apenas uma das 
faces das desigualdades que nos afligem”.

Para Lula, não é possível enfrentar as mudan-
ças do clima sem combater as desigualdades. 
“Quem passa fome tem sua existência aprisio-
nada na dor do presente. E torna-se incapaz 
de pensar no amanhã. Reduzir vulnerabili-
dades socioeconômicas significa construir 
resiliência frente a eventos extremos. Significa 
também ter condições de redirecionar esfor-
ços para a luta contra o aquecimento global.”
“O não cumprimento dos compromissos 
assumidos corrói a credibilidade do regime. 
É preciso resgatar a crença no multilatera-
lismo. É inexplicável que a ONU [Organi-
zação das Nações Unidas], apesar de seus 
esforços, se mostre incapaz de manter a paz, 
simplesmente porque alguns dos seus mem-
bros lucram com a guerra. É lamentável que 
acordos como o Protocolo de Kyoto ou os 
Acordos de Paris não sejam implementados”. 
“Governantes não podem se eximir de suas 
responsabilidades. Nenhum país resolve-
rá seus problemas sozinho. Estamos todos 
obrigados a atuar juntos além de nossas 
fronteiras. O Brasil está disposto a liderar 
pelo exemplo”, concluiu, ao citar os ajustes 
das metas climáticas brasileiras, a redução 
do desmatamento na Amazônia e o que cha-
mou de industrialização verde, agricultura 
de baixo carbono e bioeconomia.

O presidente em exercício da República, 
Geraldo Alckmin, afirmou nesta sexta-fei-
ra, 1º de dezembro, que espera que a Câma-
ra reduza o número de exceções presentes 
na reforma tributária. "Quanto menos ex-
ceções, mais eficiência teremos", frisou.
Alckmin reiterou a importância da matéria 
para a eficiência econômica e o crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB), em parti-
cipação virtual no almoço anual da Febra-
ban com dirigentes de bancos.
O presidente em exercício também defendeu 
que o Brasil está encerrando o ano com um 
quadro mais positivo. "Tivemos uma redução 
do risco Brasil de 2,5% para 1,5%", disse Alck-
min, que também citou o recuo do câmbio e o 
processo de queda da taxa de juros.

O recuo do desemprego para 7,6% no tri-
mestre móvel encerrado em outubro, a 
ampliação do crédito e o recorde no saldo 
comercial também foram destacados, assim 
como a aprovação do arcabouço fiscal. "O 
governo trabalha para atingir as metas do 
arcabouço", pontuou.
Alckmin ressaltou ainda o trabalho do gover-
no para ampliar acordos comerciais e destacou 
a reunião com o Mercosul prevista para sema-
na que vem, além do trabalho em acordos do 
bloco com Cingapura e a União Europeia.
O País está em um momento de grande 
protagonismo mundial, afirmou, diante 
de sua importância para os três temas que 
mais afligem a população mundial: as segu-
ranças alimentar e energética e o clima.

Lula: planeta está farto de acordos 
climáticos não cumpridos

Alckmin diz esperar que Câmara 
reduza exceções na reforma tributária

Presidente está em Dubai, onde participa da COP28

E

Alckmin afirmou que menos exceções na 
reforma tributária significam mais efici-
ência para a economia brasileira - Foto:  

Marcelo Camargo/Agência Brasil
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CILADA

Segundo a polícia, crime ocorreu porque vítima suspendeu mesada de R$ 5 mil após fim de relacionamento
oliciais da Delegacia de 
Homicídios da Baixada 
Fluminense ( DHBF) 
com apoio de agentes 
da Delegacia de Des-
coberta de Paradei-

ros (DDPA) prenderam em Belford 
Roxo, nesta quinta-feira, Rodnei de 
Freitas, de 53 anos. Ele é suspeito de 
ajudar o sobrinho Rodrigo Rodri-
gues de Freitas a matar o ex- namo-
rado e servidor do Tribunal Regional 
Eleitoral( TRE) Sérgio Ricardo Leite 
de Souza. Rodnei estava com a prisão 
preventiva decretada pelo Tribunal e 
Justiça do Rio de Janeiro. A vítima 
desapareceu no dia 20 de agosto após 
ser atraída para uma cilada ao mar-
car um encontro com uma pessoa. 
Segundo a polícia, Sérgio foi tortu-
rado antes de ser assassinado.
O corpo do servidor foi encontrado carbo-
nizado, em Xerém, no município de Duque 
de Caxias, na Baixada Fluminense, dois dias 
após o desaparecimento ocorrer. De acordo 

com o delegado Mauro Cesar, da DHBF, 
a vítima e Rodrigo tiveram um relaciona-
mento que durou dois anos. Durante este 
tempo, o servidor dava uma mesada de R$ 
5 mil ao então namorado. No entanto, com 
o fim da relação, Sérgio Ricardo teria dei-
xado de repassar a quantia , o que acabou 
irritando o sobrinho de Rodnei. Segundo a 
polícia, com ajuda de uma terceira pessoa, 
Rodrigo atraiu o funcionário do TRE para 
um imóvel do bairro da Penha. Lá, a vítima 
foi torturada e obrigada a fazer transferên-
cias bancárias no valor de quase R$ 30 mil 
para uma conta em nome do ex-namorado. 
Um empréstimo de R$ 90 mil também che-
gou a ser feito em nome de Sérgio.
Segundo delegado, após as transferências, 
Rodrigo matou a vítima com ajuda de Al-
lejandry Costa do Nascimento e Rodnei de 
Freitas. Os dois primeiros já haviam sido 
presos pela polícia em agosto último. De 
acordo com a DHBF, o trio vai respon-
der pelos crimes de extorsão, homicídio e 
ocultação de cadáver. Outras três pessoas 
também estão sendo investigadas por sus-
peitas de participação no desparecimento 
e morte do servidor do TRE.

Aline Heloísa Lima Santos, de 38 anos, 
morreu, no dia 22 de novembro, uma se-
mana após fazer uma lipoaspiração com 
a cirurgiã Geysa Leal Corrêa. A mulher 
morava em São Gonçalo, na Região Me-
tropolitana do Rio, e teria tido o intestino 
perfurado durante o procedimento e, con-
sequentemente, uma infecção. A defesa da 
médica disse, em nota, que "não há nexo de 
causalidade entre a intercorrência sofrida 
pela paciente e atuação da Dra. Geysa".
A cirurgiã tem o nome envolvido em outras 
duas mortes. A primeira, em 2018, gerou 
processo no Tribunal de Justiça do Rio, cuja 
última movimentação foi em fevereiro deste 
ano. A segunda, em setembro, foi a de Silvia 
de Oliveira Martins, advogada de MC Poze, 
que continua em investigação da polícia.
Há também sete processos cíveis por erro 
médico contra Geysa. Em todos os casos, 
as partes autoras pediram indenização por 
dano moral. Num deles, a paciente alega 
que se submeteu ao procedimento de bio-
plastia de glúteos para aumento de suas 
medidas na região, mas afirma que não ob-
teve o resultado pretendido, e que não teria 
ocorrido qualquer mudança estética após o 
procedimento.

Em nota, o Conselho Regional de Medicina 
(Cremerj) disse que "com relação ao caso, 
abrirá sindicância. A mesma correrá em 
sigilo, seguindo os ritos do Código de Pro-
cesso Ético-Profissional".

Advogada de MC Poze
Silvia de Oliveira Martins, advogada de 
Mc Poze, morreu na manhã do dia 17 de 
setembro, dois dias após uma lipoaspiração 
realizada por Geysa Leal. À época, a família 
foi à polícia registrar ocorrência contra a 
médica, suspeita de negligência durante o 
procedimento. O inquérito, feito na 9ªDP 
(Catete), continua aberto.
A causa da morte, exposta na certidão de 
óbito, aponta três complicações: choque 
hemorrágico, sangramento interno no ab-
dômen e embolia pulmonar, além de ter 
a indicação de "lipoaspiração recente" ao 
lado delas. A família pediu exumação do 
corpo, e está aguardando um perito avaliar 
os prontuários médicos do crime.
Segundo parentes de Silvia, a médica não 
teria avaliado corretamente os exames da 
paciente, que tinha alterações em indica-
dores do exame de sangue, que apontavam 
uma inflamação.

Preso um dos suspeitos de participar da morte de homem 
que foi torturado e carbonizado por ex-namorado

Mulher morre uma semana após fazer lipoaspiração com 
médica envolvida na morte de advogada de MC Poze

P Rodnei ao ser preso em Belford Roxo, na Baixada Fluminense 
— Foto: Reprodução

Aline Heloisa Lima Santos, de 38 anos, mo-
rava em São Gonçalo, Região Metropolitana 
do Rio — Foto: Reprodução / Redes sociais



CIDADES
SÁBADO 02 A SEGUNDA-FEIRA 04 DE DEZEMBRO DE 2023  ANO VII - Nº23950

Maior Centro de Maior Centro de 
Herpetologia e Herpetologia e 
Pesquisa da Pesquisa da América América 
Latina é inaugurado Latina é inaugurado 
em Duque de Caxiasem Duque de Caxias

PAG 3PAG 3

PAG 3PAG 3

Escola Amélia Ricci Baroni Escola Amélia Ricci Baroni 
celebra a Consciência Negra no celebra a Consciência Negra no 

ritmo do samba e da culturaritmo do samba e da cultura

PAG 2PAG 2

PAG 3PAG 3

Moradores Moradores 
revelam revelam 

prejuízos prejuízos 
após adutora após adutora 

romper romper 
em Campo em Campo 

Grande: Grande: 
'Perdi mais 'Perdi mais 

de R$ 700 de de R$ 700 de 
compra, não compra, não 
fi cou nada'fi cou nada'

Macaé lidera geração de Macaé lidera geração de 
empregos no Estado do Rio, empregos no Estado do Rio, 

com destaque para os setores com destaque para os setores 
de serviços e indústriade serviços e indústria

PAG 2PAG 2

Dia Nacional Dia Nacional 
do Sambado Samba

Do trem às tradicionais 
rodas e orquestra: confi ra 

roteiro de programas 
imperdíveis para celebrar 

este fi nal de semana



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

6 Sábado 02 a Segunda-Feira 04
de Dezembro de 2023CIDADES

BELFORD ROXO

A Escola Municipal Amélia 
Ricci Baroni promoveu uma 
animada festividade, nesta 
quinta-feira (30), no encer-
ramento das comemorações 
do mês da Consciência Negra 
(celebrado no dia 20 de no-

vembro), com uma programação diversificada, 
no bairro Andrade Araújo, em Belford Roxo. 
Artistas e desportistas negros de destaque no 
Brasil, serviram de inspiração para que profes-
sores, alunos e o corpo técnico da escola confec-
cionarem no pátio, um lindo espaço com murais 
com citações aos cantores Zeca Pagodinho, Al-
cione, Seu Jorge e Toni Garrido, o ator Lázaro 
Ramos, e a ginasta Daiane dos Santos, entre ou-
tros. Houve ainda uma exposição com escultu-
ras históricas e artesanatos dos povos africanos.

E claro, não poderia faltar à comida típica mais 
popular do país, que alinha as origens com o 
povo africano: uma deliciosa e regada feijoada 
na hora do almoço.
Durante o animado dia, ainda aconteceram 
apresentações de dança, karaokê, e outras 
atividades destacando toda a diversidade cul-
tural do povo negro.
"É muito importante essa celebração para os 
alunos terem o entendimento do Dia da Consci-
ência Negra em nosso país e toda a diversidade 
cultural que marca o Brasil. Fico muito feliz com 
a integração entre os alunos, professores, coor-
denação, orientação escolar e pedagógica e todo 
o apoio da escola nessa linda festa. A comuni-
dade afro também faz parte da construção do 
nosso município", destacou a diretora da E.M. 
Amélia Ricci Baroni, Sueli Cardoso.

Moradores da Rua Carobinha, em Campo 
Grande, na Zona Oeste, onde aconteceu o 
rompimento de uma adutora nesta quinta-
-feira (30) ainda contabilizam os prejuízos 
causados após a água invadir suas casas. 
Segundo o Rio+Saneamento, ao todo, 12 
residências e 8 lojas foram atingidas. Para 
os moradores, o incidente há menos de um 
mês das festas de fim de ano trouxe uma 
sensação de impotência.
Durante a manhã desta sexta-feira (1º) 
equipes da concessionária atuam na região, 
na altura da Rua Clarinia. O vazamento de 
água foi contido imediatamente e os repa-
ros já estão sendo realizados. Equipes da 
Comlurb também trabalham na limpeza 
das vias, enquanto os moradores tentam se 
reerguer em meio aos prejuízos.
O morador Cícero Ferreira dos Santos, de 
48 anos, que está desempregado e tenta so-

Escola Amélia Ricci Baroni celebra a Consciência 
Negra no ritmo do samba e da cultura

Moradores revelam prejuízos após adutora romper em Campo 
Grande: 'Perdi mais de R$ 700 de compra, não ficou nada'

Evento na unidade municipal em Andrade Araújo se inspirou em destaques da cultura negra e do 
esporte como, Zeca Pagodinho, Alcione, Lázaro Ramos, Daiane dos Santos, entre outros

O Espaço Zeca Pagodinho foi um dos 
destaques na festa da Consciência Negra 

na E.M. Amélia Ricci Baroni
- Foto: DivulgaçãoA
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breviver com "bicos" lamentou a perda dos 
móveis e de R$ 700 em compras. "Deu mais 
de 50 cm de água aqui dentro de casa, perdi 
televisão, jogo de sofá, geladeira, cama box, 
mais de R$ 700 de compra, não ficou nada. 
Eu estava trabalhando, minha mulher me 
ligou e eu vim as carreiras pra cá. Minha 
mulher também não estava em casa, mas só 
deu tempo dela abrir a porta e a água já tava 
na cintura. Só deu tempo de salvar docu-
mento e alguns pertences, o resto não deu 
pra salvar nada", lamentou.
Cícero contou ainda que está desolado, sem 
saber o que fazer. "O que eu tenho aqui é só 
1 kg de feijão e a metade de 5kg de arroz, 
mais nada. Eu vivo de biscate, e até isso tá 
ruim de fazer. Eu ia ver se arrumava biscate 
hoje mas nem isso eu posso fazer, ainda es-
tou desorientado, não estou com cabeça pra 
nada, foi tudo perdido", explicou.
O morador também falou sobre a limpeza 
da casa e que sua mulher não para de chorar 
ao ver o estrago. "O fedor de lama podre que 
está dentro de casa que ninguém aguenta. 
Final do ano, a gente está desempregado e 
acontece isso. As compras que tinham foram 
tudo pro mato, não prestou nada. O Rio+Sa-
neamento teve aqui ontem, tirou dois cami-
nhões de água aqui em casa e ajudou a lim-
par, mas aquela lama preta minha mulher tá 
limpando ainda. Poxa, acho que vou ter que 
levar ela no médico, porque ela tá chorando 
o tempo todo. A gente já é pobre, não tem 
nada e perdemos tudo", afirmou.
Outro morador, o encanador industrial An-
tonio Marcolino, 41 anos, também lamentou 
a perda dos móveis da casa. "Eu estava traba-
lhando, minha mulher estava em casa e foi 
difícil. Não deu tempo de tirar nada que es-
tava no chão, na altura dos móveis, e perde-

mos tudo, sofá, duas geladeiras, máquina de 
lavar, som, tudo! Foi muito rápido, ela estava 
com minha filha na hora", contou.
A moradora Verônica Roque, de 44 anos, foi 
outra que perdeu boa parte dos utensílios de 
casa. Ela conta que ainda tentou salvar duas 
camas e um sofá para ter onde dormir e sentar.
"Aqui deu perda total, molhou tudo, alguns 
móveis a gente ainda deixou dentro de casa, 
porque não temos como sair pra comprar. 
Ainda não fomos ressarcidos em nada, en-
tão não posso pegar e botar fora sem que a 
gente possa comprar outro. Mas muita coisa 
já foi pro lixo, tínhamos dois sofás retráteis, 
um a gente deixou, as duas camas de casal, 
a minha e do meu filho também, como não 
molhou em cima, só embaixo e em volta, 
a gente deixou pra gente poder dormir. O 
guarda roupa da minha filha está todo es-
tufado, mas limpamos até a gente tentar se 
reerguer mais pra frente", disse.
Verônica também comentou sobre o inci-
dente ter acontecido bem no fim do ano, 
onde a família se esforçava para conseguir 
reformar a casa. "Final do ano, um esforço 
danado pra gente comprar uma tinta pra 
casa e acontece uma coisa dessa, uma tris-
teza! Eu estava em casa com minha cachor-
ra, quando eu vi aquela enxurrada entrar eu 
fiquei muito apavorada, me tremia dos pés 
a cabeça e não tinha o que fazer, era deixar a 
água entrar e pedir a Deus pra mandar um 
milagre", desabafou.
O presidente da Associação da Carobinha, San-
dro Soares, 54 anos, disse ainda que o rompi-
mento da adutora trouxe um caos para o bairro.
"Tem muitas famílias que perderam tudo, e 
nessa época de Natal, pessoas com 13º salá-
rio compararam móveis novos e perderam 
também, mas não tivemos vítimas fatais, só 

psicologicamente que as pessoas ficaram aba-
ladas. Teve gente acordada até as 6h tentando 
limpar as coisas, e tá todo mundo apreensivo 
sem saber o que fazer. Fora as lojas também 
perderam tudo. Foram 11 casas que ficaram 
em estado deplorável e nove lojas", contou.
De acordo com a Rio+Saneamento todos os 
imóveis já foram limpos. A concessionária 
fez o cadastro dos moradores impactados 
e o levantamento dos danos causados para 
ressarcimento. A equipe do núcleo de Res-
ponsabilidade Social e Relacionamento com 
Comunidades da Rio+Saneamento segue no 
local para atendimento da população.
O abastecimento na região próxima à Rua 
Carobinha não foi afetado. No entanto, 
parte do bairro de Campo Grande e outros 
nove bairros da Zona Oeste já estavam com 
o fornecimento reduzido, desde a última 
terça-feira (28), devido ao reparo em adu-
tora que vinha sendo realizado pela conces-
sionária Águas do Rio, em Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense.
Segundo a empresa, o trabalho se concentra 
na escavação para a substituição do trecho 
que se rompeu.
Em função do serviço, o fornecimento de 
água está impactado nos bairros: Santíssi-
mo (parte), Campo Grande (parte), Sena-
dor Camará, Vila Aliança, Bangu, Jabour, 
Realengo, Padre Miguel (parte), Campo 
dos Afonsos e Jardim Sulacap.  O forneci-
mento nestas localidades será restabelecido 
de forma gradual após o término do reparo.
Em caso de dúvidas, os moradores das lo-
calidades afetadas podem contar com os 
canais de atendimento da concessionária: o 
telefone 0800 772 1025, que oferece a pos-
sibilidade de envio de mensagem via What-
sApp e o site riomaissaneamento.com.br.

Cícero Ferreira, de 48 anos, 
lamentou os prejuízos sofridos

- Foto: Reginaldo Pimenta
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Do trem às tradicionais rodas e orquestra: confira roteiro de 
programas imperdíveis para celebrar o Dia Nacional do Samba

São várias opções pela cidade, a maioria gratuita, hoje e amanhã

As comemorações do Dia 
Nacional do Samba fes-
tejado neste sábado, 2 de 
dezembro, reservam uma 
ampla programação para 
quem gosta do ritmo, um 

dos mais brasileiros. Há opções para todos 
os gostos e, o melhor, na maioria nem pre-
cisar pagar nada. É só chegar e se divertir. 
A festa começa nesta sexta-feira, com a fes-
ta literária da Vila Isabel que, como não po-
dia deixar de ser, vai acabar em samba. Tem 
também a roda do Pede Teresa, na Praça 
Tiradentes, no Centro. No sábado, a grande 
atração é o Trem do Samba, que no começo 
da noite partirá da Central do Brasil rumo 
à Oswaldo Cruz, onde artistas como Mar-
tinho da Vila, Leci Brandão, Fabiana Cozza 
e Fundo de Quintal vão se apresentar em 
palcos espalhados pelo bairro. Confira a 
seguir as principais opções:

• Sábado, 2
Trem do samba: A 28ª edição do tradicio-
nal evento em comemoração ao Dia Na-
cional do Samba. acontece neste sábado. 
A festa é inspirada na viagem de trem que 
Paulo da Portela e outros sambistas faziam 
no início do século 20 para fugir da repres-
são da polícia ao gênero musical. Neste 
ano, o evento vai homenagear os senhores 
e senhoras guardiãs da memória e reunir 
bambas de “responsa”. Haverá shows, a 
partir das 15h, no palco montado na Cen-
tral do Brasil e nos palcos espalhados por 
Madureira e Oswaldo Cruz, onde se apre-
sentarão artistas como Martinho da Vila, 
Fundo de Quintal, Leci Brandão e outros. 
Três trens partirão levarão o público para 
Oswaldo Cruz, a partir das 18h04. O acesso 
aos vagões é garantido pela doação de 1kg 
de alimento não perecível.

Macaé tem se destacado como uma das 
maiores geradoras de empregos no estado 
do Rio, mantendo um impressionante cres-
cimento com três meses consecutivos regis-
trando mais de 1.000 novas oportunidades. 
Essa análise é respaldada pelos dados da 
plataforma Retratos Regionais, que utiliza 
informações do Caged para apresentar um 
panorama do mercado de trabalho. No mês 
de outubro, a cidade manteve sua trajetória 
ascendente, com a abertura de 1.028 vagas, 
impulsionada principalmente pelos setores 
de Serviços (+582) e Indústria (+252).
Francisco Roberto de Siqueira, presidente da 
Firjan Norte Fluminense, destaca a resiliên-
cia de Macaé diante das oscilações comuns 
nos ciclos de contratação de mão de obra. Ele 

comenta: "O fim de contratos temporários de 
trabalho costuma trazer quedas nesta época, 
que por vezes acabam se reequilibrando com 
as contratações de fim de ano no comércio. 
Mas Macaé, uma vez mais, demonstra gran-
de fôlego e certa independência desses ciclos 
de contratação de mão de obra".
No mês analisado, as "Atividades dos servi-
ços de tecnologia da informação" lideraram 
a criação de empregos em Macaé, registran-
do um aumento significativo de 177 novas 
vagas. Entre as atividades, destacam-se 
também os "Serviços de engenharia" com 
um expressivo acréscimo de 155 oportuni-
dades. Na Indústria, os "Serviços especia-
lizados para construção" foram os grandes 
responsáveis pela criação de oportunida-

des, contribuindo com 1.260 novas vagas.
Em contrapartida, Campos registrou o pior 
índice do estado do Rio, com um saldo ne-
gativo de 238 vagas, sendo impactado prin-
cipalmente pela agropecuária, que apresen-
tou uma redução de 366 postos de trabalho. 
O comércio varejista foi o setor que mais 
contratou em Campos, registrando um au-
mento de 243 vagas em outubro.
Analisando a região em outubro, das nove 
cidades do Norte Fluminense, cinco tiveram 
saldos positivos, além de Macaé: Quissamã 
(+17), Conceição de Macabu (+10), Cara-
pebus (+8) e Cardoso Moreira (+1). Em São 
João da Barra (-22), apenas a Indústria ficou 
com saldo positivo entre os grandes setores, 
contribuindo com 9 novas vagas.

Macaé lidera geração de empregos no Estado do Rio, com destaque para os setores de serviços e indústria
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CULTURA TRADICIONAL

Mini-desfiles na Cidade do Samba: A Ci-
dade do Samba recebe neste sábado as pri-
meiras das 12 escolas do Grupo Especial 
que farão um mini-desfile, para deixar o 
público com um gostinho do que vem por 
aí em 2024. Haverá ainda concurso para es-
colher a nova Corte LGBTQIAPN+, shows 
com Diogo Nogueira (dia 1º). A Programa-
ção prossegue neste domingo, com o res-
tante das escolas e roda de samba do Beco 
do Rato. Os ingressos estão disponíveis 
para compra no site https://www.ingresse.
com. O passaporte, com preços a partir de 
R$ 30, dará direito à entrada nos dois dias.

Beco do Rato com Arruda: Tradicional re-
duto de sambistas, bar da Lapa recebe, nes-
te sábado, o grupo Arruda, com abertura da 
cantora Dandara Alves, às 20h. Com mais 
de 15 anos de carreira, o grupo passeia por 
clássicos do samba e músicas autorais. Mis-
tura também o que há de melhor na música 
popular brasileira. Ingressos a R$30 e R$25, 
antecipado pelo link: https://www.sympla.
com.br/evento/grupo-arruda/2264751). O 
endereço é Rua Joaquim Silva, 11, Lapa. O 
grupo Arruda também se apresenta no Ca-

sarão do Firmino no domingo, a partir das 
16h, com entrada colaborativa.O endereço 
da Relação, 19.

Moacyr Luz na Lapa: Para celebrar a data, 
o Casarão do Firmino (Rua da Relação, 19) 
receberá neste sábado Moacyr Luz, Nego 
Álvaro e Gabriel da Muda, a partir das 16h. 
A entrada é colaborativa, ou seja, o público 
contribui com o que pode pagar.

Escolas de Samba: Porto da Pedra, que está 
de volta ao Grupo Especial, faz ensaio de rua 
neste sábado, a partir das 19h. A concentração 
será em frente à Prefeitura de São Gonçalo

• Domingo, 3
Do clássico ao samba: Na sua 51ª edição, 
o Projeto Aquarius, faz um tributo ao rit-
mo. A Orquestra Sinfônica Brasileira, sob 
a regência do maestro Anderson Alves, se 
apresenta neste domingo no Sambódromo, e 
conta com a participação de integrantes das 
escolas de samba cariocas e do cantor Belo, 
numa homenagem especial ao Dia Nacional 
do Samba. O evento é para toda a família e 
com entrada gratuita, a partir das 18h.

Encontro de Rodas de Samba na Glória: 
Três emblemáticas rodas de samba da ci-
dade — Terreiro de Mangueira, Time de 
Crioulo e Sambastião —, se encontram 
neste domingo em ritual de reverência às 
Matrizes do Samba do Rio de Janeiro, ho-
menageando o legado de Sambistas Ilustres 
como Beth Carvalho, Mestre Candeia e 
Nelson Sargento, das 14h às 22h, na Praça 
do Russel, na Gloria com entrada franca.

Comemoração no Maracanã: No Baró-
dromo, o bar temático do carnaval no 
Maracanã, a comemoração do Dia Nacio-
nal do Samba será neste domingo, com 
a sua tradicional roda de samba-enredo 
com o grupo S.E.R (@sambaenredode-
raiz), a partir das 15h. Criada pelo cantor 
Igor Vianna, a roda acontece todo pri-
meiro domingo do mês, tornando a casa 
o ponto de encontro dos apaixonados 
pelo maior espetáculo da terra durante o 
ano inteiro. Fica na Rua Dona Zulmira, 
41, Maracanã. A entrada é gratuita.

Samba do outro lado da ponte: A tradi-
cional roda do Candongueiro, em Niterói, 
prestar homenagem ao samba e a um dos 
seus principais nomes: Noca da Portela. 
Tanto a roda como o artista comemoram 
aniversário nesse fim de semana e o públi-
co vai comemorar junto. A entrada é fran-
ca. Começa às 13h. O endereço é Rodovia 
Prefeito João Sampaio (antiga Estrada Ve-
lha de Maricá, 1.154, Rio do Ouro

Escolas de samba: Imperatriz Leopoldi-
nense, Portela e Grande Rio são algumas 
das escolas do Grupo Especial que fazem 
ensaios de rua aos domingos. As apresen-
tações começam sempre no final da tarde 
e são gratuitas.

Sambastião é uma das atrações do fim de semana — Foto: Divulgação
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FORMALIZAÇÃO

Mais de 3,3 mil alunos da rede estadual de 
ensino vão poder se matricular em escolas 
interculturais, que possuem parceria com 
instituições de outros países, em 2024. As 
inscrições estão disponíveis apenas para es-
tudantes do 6º do ensino fundamental e do 
1º ano do médio, até o dia 14 de dezembro. 
Em 2024, 27 escolas, espalhadas por 12 
municípios do Rio de Janeiro, vão oferecer 
essa modalidade de ensino, que vai colocar 
os estudantes em contato com a língua e a 
cultura de 18 países de diferentes regiões. 
De acordo com a Secretaria Estadual de 
Educação, esses colégios são de turno 
integral e possuem parcerias com con-
sulados, embaixadas e órgãos de repre-
sentação governamental para oferecer 
um ensino bilíngue e uma troca cultural 
entra o Brasil e o país participante do 
projeto, em cada unidade escolar.
Além da grade de ensino tradicional, os 
alunos dos colégios interculturais parti-
cipam de eventos como datas comemo-
rativas e até de viagens ao país ao qual a 
unidade está ligada. Alguns estudantes 
conseguem ainda bolsa para realizar sua 
formação superior no exterior. 
João Victor Pereira, ex-aluno do Colégio Es-
tadual Hispano Brasileiro, unidade Intercul-
tural Brasil-Espanha, no Méier, Zona Norte 
da cidade, conseguiu uma bolsa de estudos e 
cursa Gestão em Administração Pública na 
Universidade de Jaén,na Espanha.
“Tive muitas matérias e oportunidades de 
desenvolver o conhecimento e, por meio 
da bolsa que a escola me deu para estudar 
na Espanha, minha vida mudou comple-
tamente”, contou o carioca.
Em 2024, serão 7 escolas a mais no projeto, 
em relação à esse ano. Os estudantes devem 
aprender alemão, espanhol, francês, inglês, 
italiano, japonês, mandarim, turco ou rus-
so, dependendo a unidade intercultural.

Matrículas estão abertas 
em toda rede estadual de ensino

Na segunda-feira (27), a Seeduc abriu a 
primeira fase de inscrições para estudar 
nas escolas do estado. Ao todo, são mais 
de 1.200 unidades, sendo mais de 400 com 
oferta de ensino integral.
O processo é online, através do site "Matrí-
cula Fácil" e válido para quem deseja mudar 
de instituição ou perdeu o prazo de renova-
ção de matrícula. Caso o responsável ou alu-
no não tenha acesso à internet, poderá com-
parecer à unidade para a renovação. O prazo 
das inscrições vai até o dia 14 de dezembro.

Programa, que oferece 
contato com profissionais 

de diversos países, será 
oferecido em 12 municípios

erimônias, festa com apre-
sentações musicais ao vivo 
e bufê marcaram mais um 
casamento comunitário no 
município de Quissamã, 
no Norte Fluminense. Ao 

todo, 33 casais participaram do momento 
mais aguardado da vida a dois, que foi rea-
lizado na última terça-feira. Gratuita, a ce-
lebração coletiva simplifica a formalização 
da união e permite que casais desfrutem 
dos benefícios legais e sociais.
O dia foi divido em três momentos: ceri-
mônia civil, no auditório do Instituto Fe-
deral Fluminense (IFF), em Piteiras, e ce-
rimônia religiosa e festa, no Museu Casa 
Quissamã. Emocionados, Cláudio Magaldi 
e Delson Rangel ressaltaram a importância 
de representar todos os casais homoafeti-
vos durante a celebração coletiva na cida-
de. Os noivos também aproveitaram para 
agradecer e parabenizar a equipe do muni-
cípio que preparou o evento.
“É um prazer estar aqui comemorando 
nossa união e representando todos os ca-
sais homoafetivos, e que isso possa se repe-
tir várias vezes, em um momento em que 
o mundo, o nosso país, discute, luta sobre 

Cerimônia civil aconteceu na última terça-feira, no auditório do Instituto Federal Fluminense, em Piteiras

Casamento comunitário reúne 
mais de 30 casais em Quissamã

Maior Centro de Herpetologia e Pesquisa da 
América Latina é inaugurado em Duque de Caxias

C Cerimônia foi celebrada no auditório do Institu-
to Federal Fluminense — Foto: Divulgação
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preconceito, intolerância religiosa e homo-
fobia, a gente está aqui celebrando o amor. 
E é isso, toda a forma de amor é válida des-
de que seja amor”, finalizou Cláudio.
A ação faz parte de iniciativas da Secretaria 
municipal de Assistência Social e contou 
com a participação da prefeita Fátima Pa-

checo, do vice-prefeito Marcelo Batista, da 
subsecretária de Assistência Social, Valquí-
ria Barcelos, do Chefe de Gabinete, Luciano 
Lourenço, da Secretária de Cultura, Patri-
mônio Histórico e Lazer, Kitiely Freitas, e 
outras autoridades municipais, como os ve-
readores Adeílson Lopes e Ailson Barreto.

unidade de referência internacional na 
criação e manutenção de serpentes neotro-
picais. Ele potencializa a nossa capacidade 
de realizar pesquisas e divulgação científi-
cas e de promover ações de ensino na área 
de herpetologia — explica o presidente do 
Instituto Vital Brazil, Alexandre Chieppe.
Segundo Chieppe, o bem-estar animal e a 
excelência da produção intelectual são os 
objetivos principais de toda a equipe do 
CEHP. O diretor ainda destacou que a uni-
dade tem capacidade para acolher as ser-
pentes em risco pela ação humana. Com 
instalações de última geração, o espaço é 
uma importante ferramenta nacional para 
o desenvolvimento de novos medicamentos.
— Com a expertise e tradição no desenvol-
vimento de produtos e serviços de saúde 
humana e veterinária, o Instituto Vital Bra-
zil pretende, por meio do Centro, investir 
ainda mais no desenvolvimento de novos 
medicamentos e no aprimoramento da 
criação e manutenção de serpentes neotro-
picais — disse Chieppe.
O Centro de Herpetologia e Pesquisa Vital 
Brazil está localizado na Rua Dezessete, n⁰ 
0, quadra 19, lote 13, na Mantiqueira.

Escolas interculturais 
ofecerem mais de três 

mil vagas para 2024

Inaugurado na última segunda-feira, dia 27 
de novembro, em Xerém, no 4º distrito de 
Duque de Caxias, o maior serpentário da 
América Latina, construído pelo Instituto Vi-
tal Brazil (IVB), tem capacidade para abrigar 
cerca de 500 cobras. De acordo com o IVB, o 
Centro de Herpetologia e Pesquisa Vital Bra-

zil (CEHP) é "dedicado ao estudo e conserva-
ção de serpentes" e tem como foco as espécies 
brasileiras, o que faz com que o local seja con-
siderado também o maior centro pesquisa de 
herpetologia (ramo da zoologia que estuda os 
répteis) da América Latina.
— O serpentário tem tudo para ser uma 
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REABERTURA

Mudança vai permitir a retomada dos trajetos originais de 63 linhas de ônibus.

Trecho da Avenida Brasil de acesso à Avenida Francisco Bicalho, 
na Zona Portuária, será reaberto ao tráfego neste sábado

partir deste sábado os 
motoristas vão poder 
voltar a trafegar num ca-
minho já conhecido. O 
acesso da Avenida Brasil 
para a Avenida Francisco 

Bicalho, na zona Portuária, volta a ser 
aberto, às 8h. A interdição ocorreu há 
mais de um ano para as obras do Termi-
nal Intermodal Gentileza (TIG), previsto 
para entrar em operação até janeiro do 
próximo ano. A retomada deve aliviar o 
fluxo na região, em especial no Viaduto 
do Gasômetro, e vai impactar no trans-
porte público, com retomada dos traje-
tos originais de 63 linhas de ônibus.
A Prefeitura do Rio reabre a pista late-
ral da Avenida Brasil, no sentido Cen-
tro, no trecho entre a Rua Santos Lima 
e a Avenida Francisco Bicalho. Essa 
é uma das etapas de preparação para 
mais uma novidade em mobilidade na 
região. O corredor de BRT Transbrasil 
está previsto para entrar em operação 
no próximo mês.
Com a reabertura, a expectativa é de 
desafogar o trânsito no Viaduto do 
Gasômetro, que tem recebido um vo-
lume médio de 7.200 veículos por 
hora. A mudança deve cooperar para 
a melhora na fluides do trânsito e na 
redução do tempo de viagem. A partir 
de sábado, os veículos vindos da Ave-
nida Brasil, na altura do Caju, poderão 
seguir em direção ao Centro, à Tijuca 
e ao Túnel Rebouças sem necessidade 
de transitar pelo viaduto, uma vez que 
a ligação direta com a Avenida Fran-
cisco Bicalho é restabelecida.
Para acesso ao Túnel Marcello Alen-
car e à Rodoviária permanece a reco-
mendação do uso da pista central da 
Avenida Brasil.
O percurso liberado, a partir do Caju, 
se utilizará das ruas Sá Freire, Conde 
de Leopoldina e Avenida Brasil até a 
chegada à Avenida Francisco Bica-
lho. O trecho terá capacidade para 
comportar 3 mil veículos por hora, 
podendo atingir cerca de 36 mil a 42 
mil veículos por dia. Para essa volta do 
trânsito, foram feitas melhorias, como 
recuperação do asfalto e da sinalização 
vertical e implantação de nova sinali-
zação de orientação de tráfego.
As obras da construção do Termi-

nal Intermodal Gentileza (TIG) têm 
previsão de serem concluída neste 
mês, com o início da operação em 
janeiro do próximo ano. Na reta fi-
nal do projeto, no momento é feita 
a finalização das lojas, a cobertura 
das plataformas dos ônibus e BRT 
e a instalação de escadas rolantes e 
elevadores, além de infra elétrica e 
telecom do terminal.

Trajetos originais de 
63 linhas de ônibus

A reabertura também impacta no 
transporte público da região, com a re-
tomada de itinerários originais de 63 li-
nhas de ônibus municipais. Desde a in-
terdição, em setembro do ano passado, 
os coletivos foram desviados para ruas 
próximas.
As linhas municipais que trafegam pela 
pista lateral da Avenida Brasil seguem 
no novo itinerário, a partir deste sába-
do, pela Rua Bela, Rua Conde de Leo-
poldina, Avenida Brasil, Avenida Brasil 
(pista adjacente ao Terminal Intermo-
dal Gentileza) e Avenida Francisco Bi-
calho. São elas:

• 210 (Caju - Candelária)
• 292 (Engenho da Rainha - Castelo)
• 300 (Terminal Sulacap - Candelária)
• 315 (Central - Recreio dos Bandeirantes)
• 324 (Ribeira - Candelária)
• 326 (Bancários - Candelária)
• 328 (Bananal - Candelária)
• 329 (Bancários - Candelária)
• 338 (Taquara - Candelária)
• 342 (Jardim América - Castelo)
• 343 (Jardim Oceânico - Candelária)
• SP343 (Rio das Pedras - Candelária)
• 348 (Riocentro - Candelária)
• 349 (Rocha Miranda - Castelo)
• 352 (Riocentro - Candelária)
• 361 (Recreio dos Bandeirantes - Castelo)
• 362 (Honório Gurgel - Castelo)
• 378 (Marechal Hermes - Castelo)
• 380 (Curicica - Candelária)
• 384 (Pavuna - Passeio)
• 385 (Village Pavuna - Passeio)
• 386 (Anchieta - Candelária)
• 388 (Santa Cruz - Candelária)
• 393 (Bangu - Candelária)
• 394 (Vila Kennedy - Tiradentes)
• 397 (Terminal Campo Grande - 

Candelária)

U
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• 399 (Pavuna - Passeio)
• 484 (Olaria - General Osório)
• 497 (Penha - Largo do Machado)
• 498 (Circular da Penha - Largo do 

Machado)
• SN328 (Bananal - Candelária)
• SN397 (Terminal Campo Grande - 

Candelária)
• SN483 (Penha - General Osório)

As linhas municipais que trafegam pela 
pista central da Avenida Brasil seguem 
no novo itinerário, a partir deste sába-
do, Avenida Brasil (pista adjacente ao 
Terminal Intermodal Gentileza) e Ave-
nida Francisco Bicalho. São elas:

• 2303 (Cesarão - Carioca)
• 2305 (Jardim América - Castelo)
• 2307 (Jardim 7 de Abril - Carioca)
• 2308 (Cosmos - Carioca)
• 2309 (Urucânia - Carioca)

• 2310 (Jardim Violeta - Candelária)
• 2336 (Campo Grande - Castelo)
• 2339 (Campo Grande - Castelo)
• 2380 (Jardim Maravilha - Castelo)
• 2381 (Pedra de Guaratiba - Castelo)
• 2383 (Sepetiba - Carioca)
• 335 (Cordovil - Tiradentes)
• 369 (Bangu - Candelária)
• 379 (Catiri - Tiradentes)
• 389 (Vila Aliança - Candelária)
• 395 (Coqueiros - Tiradentes)
• SR300 (Sulacap - Candelária)
• SR342 (Jardim América - Castelo)
• SR362 (Honório Gurgel - Castelo)
• SR378 (Marechal Hermes - Castelo)
• SR384 (Pavuna - Passeio)
• SR386 (Anchieta - Candelária)
• SR388 (Santa Cruz - Candelária)
• SR393 (Bangu - Candelária)
• SR394 (Vila Kennedy - Tiradentes)
SR397 (Campo Grande - Candelária)
SR399 (Pavuna – Passeio)
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Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
>> LÁGRIMAS DE GRATIDÃO - Esta Resenha recebeu release sobre o livro “Anjo do Violino: lágrimas de gra� dão”, que 

conta a emocionante história de Diego Frazão Torquato (Foto: Marcos Tristão/O Globo), o “Diego do Violino”, que fi cou 
famoso após foto emblemá� ca na capa do Jornal O Globo, em 2009. Ele � nha apenas 12 anos quando, com lágrimas 
no rosto, reproduzia uma bela harmonia em seu violino para se despedir de seu professor e coordenador social da 
ONG AfroReggae, Evandro João da Silva, que fora brutalmente assassinado durante assalto no Centro do Rio de Ja-
neiro. O livro, escrito pelo radialista Josimar Salles, traz relatos de familiares e amigos próximos, e se aprofunda na 
vida e valores do menininho que, mesmo diante de todas as difi culdades da vida, nunca deixou de sorrir. A obra será 

lançada nesta segunda (4) na Livraria Travessa do Barra Shopping, zona oeste do Rio. Publicada pela editora Gôndola 
(Lacre), parte da renda ob� da com a venda do livro será des� nada à família do Diego. Salve, Diego!

Pais fi cou conhecido no mundo através do samba e o Carnaval estrelado pelos desfi les das escolas

Faltando 70 dias para o desfi le, o primeiro casal 
de mestre-sala e porta-bandeira do Império da 
Tijuca ganha um reforço de peso: Catia Cabral, 
coreógrafa e diretora de movimentos chega para 
somar ao trabalho da dupla Renan Oliveira e Lais 
Lucia. A escola da Formiga será a segunda agre-
miação a pisar na pista de desfi les do primeiro 
dia de carnaval, dia 9 de fevereiro na Marquês 
de Sapucaí. Cátia Cabral é formada em Educação 
Física pela Uerj e pós-graduada em preparação 
corporal para atores, é bailarina, coreógrafa, ins-
trutora de pilates e diretora de movimento. Além 
da sua experiência em dança, teatro e televisão, 
Cátia tem afi nidade e amor pelo samba desde o 
início de sua trajetória. Dançou 8 anos na Cia de 
Dança CCC, que tinha o samba como princípio 
gerador de movimento; em shows de Beth Carva-
lho e Arlindo Cruz; fez parte do musical Sambra 
- 100 Anos de Samba, com Diogo Nogueira. No 
carnaval carioca desfi lou em comissão de fren-
te, alas e carros; foi assistente de coreografi a em 
alas e carros da Vila Isabel, coreografou durante 
5 anos casais de mestre-sala e porta-bandeira e 
foi julgadora do quesito no desfi le da Intenden-
te Magalhães. "Nos ensaios iniciamos o trabalho 
pelo aquecimento com preparação do corpo para 
a dança, limpando os movimentos, deixando-os 
mais limpos, fi nalizando com uma sequência co-
reográfi ca para apresentações de quadra, eventos 
e principalmente desfi le", disse Catia. Em 2024, a 
agremiação da Formiga levará para a Avenida um 
relicário das memórias e referências que deram a 
Lia de Itamaracá o título de Rainha da Ciranda.

 &
 C
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Dia Nacional do Samba celebra história e trajetória 
do gênero musical popular que projetou o Brasil

Império da Tijuca 
contrata coreógrafa para o 
primeiro casal de mestre-

sala e porta-bandeira

ste sábado é uma data es-
pecial para quem curte, 
ouve, pesquisa e faz Música 
Popular Brasileira (MPB). 
É o 'Dia Nacional do Sam-
ba' ou 'Dia do Samba', co-

memorado e celebrado com reverências 
culturais, anualmente, em 2 de dezembro.
O Brasil é conhecido internacionalmente 
pelo samba, estilo musical e de dança típico 
do país. O Carnaval é a festividade na qual 
o samba se popularizou virando o ritmo 
ofi cial da festa, principalmente com os des-
fi les das escolas de samba e manifestações 
diversas oriundas do gênero musical.
"Quem não gosta de samba bom sujeito 
não é; é ruim da cabeça ou doente do 
pé", já dizia Dorival Caymmi, no clás-
sico 'Samba da minha terra", gravado 
pelo cantor e compositor baiano, pai da 
Nana e Danilo Caymmi. O gênero sam-
ba é apreciado pelos brasileiros em todo 
território nacional, porém, tradicional-
mente, o ritmo tornou-se “marca regis-
trada” do Rio de Janeiro e da Bahia. Em 
2005, o samba de roda se tornou obra-
-prima do patrimônio oral e imaterial 
da humanidade pela Unesco. Esta mani-
festação brasileira foi o primeiro gênero 
musical do país a receber este título.

O Dia Nacional do Samba não é uma data 
comemorativa ofi cial e foi aprovado como 
lei estadual do Estado da Guanabara (atual 
município do Rio de Janeiro), através da 
Lei n° 554, de 27 julho de 1964. Na Bahia 
também havia um projeto de lei, de 1963, 
que pretendia instituir o Dia do Samba. 
Já considerando a sua aprovação, o proje-
to declara que as comemorações da data 
nesse ano homenageariam Ary Barroso, 
compositor brasileiro, autor de "Aquarela 
do Brasil", entre outras canções.
É possivelmente por esse motivo que se pas-
sou a divulgar a ideia de que a data seria uma 
homenagem ao sambista. Assim, embora o 
Dia Nacional do Samba não seja ofi cial, sua 

comemoração é conhecida nacionalmente.
Vale lembrar que existem variações do sam-
ba com outros estilos músicas. Entre eles, o 
que se destaca é o samba Rock, o samba en-
redo, o samba pagode, o samba carnavales-
co, o samba de gafi eira e por aí vai. No Rio 
de Janeiro comemora-se também o Dia do 
Pagode, em 18 de maio, instituído pela Lei 
nº 2045 de 18 de dezembro de 1992.
Diversos artistas contribuíram para que 
o samba se tornasse patrimônio cultural 
do Brasil. Alguns deles são Pixinguinha 
(1897-1973), Cartola (1908-1980), Noel 
Rosa (1910-1937), Clementina de Jesus 
(1901-1987), Dona Ivone Lara (1922-
2018) e Beth Carvalho (1946-2019).

Cati a Cabral (C) será diretora de movimentos 
do casal Renan Oliveira e Lais Lucia (Foto: 

Geissa Evaristo)

História do samba - 'Batuque', J.M. Rugen-
das, retrata na tela pessoas escravizadas 

cantando e dançando em roda (Foto: 
Reprodução da Internet)
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Compositor e radialista
Ary Barroso o homenageado ilustre

O samba foi criado no Brasil e sua origem 
são os batuques trazidos pelos negros es-
cravizados, misturados aos ritmos euro-
peus, como a polca, a valsa, a mazurca, 
o minueto, entre outros. Inicialmente, as 
festas de danças dos negros escravos na 
Bahia eram chamadas de "semba". Os 
estudiosos apontam o Recôncavo Baiano 
como o berço do samba, especialmente 
o costume de dançar, cantar e tocar ins-
trumentos em roda. Após a abolição da 
escravidão, em 1888, e da instituição da 
República, em 1889, muitos negros se 

dirigiram à então capital da República, o 
Rio de Janeiro, em busca de trabalho.
Assim, os negros começam a fazer 
suas festas nas casas das "tias" ou "vo-
vós", verdadeiras matriarcas afrodes-
cendentes que acolhiam os batuques. 
No Rio de Janeiro, o mais célebre 
desses lugares era a casa de Tia Ciata, 
mãe de santo carioca, na Praça Onze. 
Em 1917 foi gravado no Brasil aquele 
que é considerado o primeiro samba 
com o título "Pelo Telefone", com letra 
de Mauro de Almeida e Donga.

Origem do Samba nos batuques trazidos pelos negros escravizados

Barroso, se vivo fosse, completaria 120 anos de 
nascimento neste 2 de dezembro de 2023 (Foto: 

Reprodução da Internet)

E
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
la não para! A ex-BBB Cida 
Moraes é uma 60+ das mais 
espevitadas. No ano de 2022, 
ela inovou e transformou sua 
carreira ao empreender como 
produtora cultural, e já pro-
duziu shows, lançamentos de 
livros e eventos.

E, agora em 2023, ela novamente surpreende e 
inova ao inaugurar o Bazzar Gente Carioca By 
Cida Moraes, em Ipanema, na Zona Sul do Rio 
de Janeiro. O espaço, localizado no coração do 
bairro, na Rua Visconde Pirajá, além de ser um 
novo endereço para compras é um excelente lo-
cal para realizar o desapego. “Você pode ajudar 
a fazer um planeta melhor! Enjoou, traga aqui! 
Quer inovar? Venha ver as novidades! Temos 
produtos seminovos e novinhos.”, declara Cida 

Moraes que também ensaia o monólogo “ida 
Moraes do ar para o ar” com estreia prevista 
para o segundo trimestre de 2024 com a direção 
de Valéria Alencar Vitti.
A ideia do Bazzar veio após algumas arrumações 
em seu closet. Ela que sempre viaja pelo mun-
do acumulou muita coisa nos últimos anos, e 
conversando com as amigas, ela percebeu que 
muitas partilhavam da mesma questão, todas 
precisavam de espaço, mas também precisavam 
desapegar. E, a partir daí, com a ajuda do marido 
Daniel Chinicz e das amigas, Cida Moraes pôs a 
ideia em prática e decidiu montar o Bazzar Gen-
te Carioca by Cida Moraes.
No local, você pode encontrar peças do mundo 
inteiro, de todo o Brasil, e das marcas mais varia-
das. Roupas, bolsas, sapatos, sandálias, diversos 
acessórios, e muito mais.

Se você tem algo em casa em bom estado de con-
servação e que possa ser revendido só levar ao 
Bazzar para ser avaliado.
O Bazzar by Cida Moraes fi ca na Rua Visconde 
de Pirajá, 86, Loja 6, em Ipanema, RJ, e funciona 
de 11h às 19h, de segunda a sexta, até o fi m de 
dezembro de 2023. Toda arrecadação do local 
irá para instituições diversas que a ex-sister já 
ajuda frequentemente.

Fotos Divulgação/Zapp News 
Instagram - CIDA MORAES - @cidamoraeso-
ffi  cial
https://www.instagram.com/reel/C0NMV4B-
JW6b/?utm_source=ig_web_copy_link&igshi-
d=MzRlODBiNWFlZA==
Assessoria de Imprensa Agência Zapp News by 
Graça Paes

EMPREENDEDORA! Ex-BBB Cida Moraes inaugura loja em Ipanema, RJ

Há 22 anos cliente e grande  parceria  com a 
mega loja feirão dos Cabelos
Recebendo a homenagem a placa da consciência 
negra,das Monica Silva  A nega Black Assistente so-
cial e ativista na luta Anti-Racista,empresa incentiva 
a auto estima das Mulheres e enaltece a beleza negra 
e valoriza o empreendedorismo e economia criativa

HOMENAGEM 
MERECIDA

A primeira confraternização dos amigos do Sal-
gueiro, aconteceu neste domingo 26/11 no sítio 
do Adriano em Campo Grande.
Amigos de infância, muitos ainda desfi lam na 
Acadêmicos do Salgueiro na velha guarda, não 
perderam contato e formaram esse grupo.
Todos os crias do morro do Salgueiro na tijuca, 
relembram ainda toda sua trajetória até hoje.
O encontro teve muito samba, pagode, fl ash bla-
ck, brindes e sorteios que fi zeram a alegria do 
pessoal! Estamos ansiosos para o próximo.

Confraternização de 
amigos do Salgueiro da 

Tijuca foi um sucesso
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E

Atenção a todo estado do rio de janeiro pq o estado 
vai parar com o maior festival musical de forró de 
todos os tempos.   Com os cantores Daniel playboy  
duduzinho do piseiro Dereck vaqueiro Eduardo ca-
fajeste garotinho do forró verinha show luigi show 
índio música boa alex silva douglas pegada digital 
Walberes fernandes raiana brito. O evento foi consi-

derado o evento dos famosos do forró. E ainda con-
ta com um prêmio para o 1°  2° e 3° lugar.    O evento 
inicia às 16 horas e vai ate a meia noite com muito 
forró  e com jurados e aberto ao público inclusive 
a expectativa é de superlotação tendo em vista que 
estes cantores são considerados os caras do forró. A 
organização é de um cara que é o maior ícone do 
forró no estado do rio de janeiro contando com mi-
lhares de visualizações em suas redes sociais o nome 
dele é Daniel play boy o principe do piseiro no esta-
do do rio de janeiro
Em entrevista na rádio com ele a respeito do 
evento ele falou que essa era a maior vontade dele. 
De poder contribuir para que todos os cantores 
do estado se unam e seja um ajudando o outro 
pois ninguém é melhor do que ninguém fala dele! 
O evento será realizado na rua piraquara N°1102 
em realengo rio de janeiro  o evento ainda conta 
com muito mais cantores não ofi ciais que tam-
bém cantará. E voce tá esperando o que para ir 
lá garantir sua alegria?
Contato para mais informações  960190350
ENTRADA FRANCA

FESTIVAL DE FORRÓ

O ator Agles Steib que fez fi lmes como Tu-
ristas, Lilyhammer3, Heleno de Freitas, e as 
novelas e seriados de sucesso da Tv Globo, Se-
nhora do Destino, Paraíso Tropical, Malhação, 
Tecendo o Saber, assume uma parceria com a 
academia que é um sucesso em Guaratiba.  A 
Ellite Fitness que tem o costume de fazer par-

Academia Ellite Fitness 
Patrocína Ator Agles Steib

ceria  com artistas e jogadores de  futebol para 
atrair celebridades infl uentes do esporte e cul-
tura ao local, tem sob à direção a advogada Ka-
rimy Silva de 45 anos e o seu esposo de 50 anos 
MarcaPan, que completam 15 anos de total 
sucesso, com muito esforço e profi ssionalismo. 
A academia também que vem tomando conta 
do ambiente pela qualidade, estrutura e uma 
boa aparência, está sempre dando passos à 
frente com novidades e promoções para o bem 
estar dos clientes. A Ellite Fitness situa-se na 
Estrada do Magarça, 3781, ao lado da ponte do 
Jurema, e no momento está  com o preço fi xo 
de 70 reais mensais, e matrícula grátis. Além 
das matrículas grátis como promoção de na-
tal, também oferece os serviços de lutas como 
Jiu-jitsu, Muito Th ay, Jumping, Musculação e 
Funcional. Na foto vemos o ator Tito Santanna, 
Agles Steib, MarcaPan e Karimy.
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utando para garantir sua 
permanência na Série A, o 
Vasco terá que enfrentar a 
pressão de mais de 50 mil 
torcedores no duelo com 
o Grêmio, no próximo do-

mingo (3), às 18h30 (de Brasília), em Porto 
Alegre. Os gaúchos esgotaram todos os in-
gressos para a partida, que marcará a des-
pedida de Luís Suárez da Arena.
O número de ingressos vendidos ainda não 
foi confi rmado pelo clube, o que normal-
mente é feito na véspera da partida. No 
duelo com o Corinthians, quando as entra-
das também se esgotaram, 51.842 torcedo-
res marcaram presença na Arena.
Atualmente, o Vasco é o 16º colocado do Bra-
sileirão, com 42 pontos, um a mais do que 
o Bahia, primeiro clube da zona de rebaixa-
mento. Além do Grêmio, o Cruz-Maltino 
ainda terá pela frente no Brasileirão o Bra-
gantino, na última rodada, em São Januário.

A confi rmação das despedida de Filipe Luis 
e Rodrigo Caio no jogo de domingo con-
tra o Cuiabá, com direito a homenagens no 
Maracanã, é o início de uma reformulação 
que o Flamengo pretendia fazer nos últi-
mos meses, mas aguardava a defi nição das 
rodadas fi nais do Brasileiro.
As primeiras mudanças estão dentro do 
que é possível, já que a dupla têm contrato 
até dezembro. Outros nomes que a dire-
toria considera não terem dado o retorno 
esperado possuem contrato longos, e as 
mudanças nesses casos esbarrarão nos al-
tos valores envolvidos.
Depois de encaminhar a renovação de Bru-
no Henrique e Gabigol, o Flamengo deixou 
pendente para o fi m da temporada a defi ni-
ção sobre a permanência de Everton Ribei-
ro, que ainda é uma incógnita. A tendência 
é fi car por mais um ano.
Além dele, nomes como David Luiz, Vare-

la, Santos e Pablo, por exemplo, estão fora 
dos planos, mas o clube esbarra em contra-
tos vigentes e salários elevados para encon-
trar interessados em fazer algum negócio.
Outro atleta recém-adquirido é Allan, que 
também não caiu nas graças de Tite e teve a 
sua contratação avaliada como precipitada 
pela diretoria. O volante foi comprado ao 
Atlético-MG por R$ 42 milhões a pedido 
do técnico Jorge Sampaoli, se recuperou de 
problemas físicos, mas Th iago Maia ainda 
é a opção quando Pulgar não pode atuar.
Maia, por sinal, teve contrato renovado 
depois de se recuperar de lesão e mesmo 
que não viva uma boa temporada, só sairá 
em caso de proposta vantajosa. É o cenário 
para os demais atletas que ocupam posi-
ções que o clube entende ter a necessidade 
de repor em alto nível.
O meio-campo e a zaga são as priorida-
des. A possível saída de mais de um za-

gueiro exigirá reposição imediata para 
2024. Ainda há boas chances de que Fa-
bricio Bruno e Léo Pereira forcem reno-
vações e tentem jogar fora do Brasil.
Nas laterais, há tentativas de vendas de 
Matheuzinho e Wesley para que nomes 
de maior peso cheguem para jogar. O 
mesmo vale para a lateral esquerda de-
pois da saída de Filipe Luis. Ayrton, 
mesmo convocado, não demonstrou ter 
capacidade para sustentar a posição.
Com o interesse declarado em De la Cruz, do 
River Plate, o Flamengo promete investir pe-
sado ainda no primeiro semestre, depois da 
confi rmação da vaga na Libertadores de 2024.
Para isso, vai ao mercado já a partir de de-
zembro, para entender como pode liberar 
espaço para novas aquisições. A reformula-
ção passará pelas escolhas de Tite, mas terá 
a limitação de uma folha salarial exorbitan-
te em ano sem conquistas.

Vasco enfrentará o Grêmio com casa 
cheia por despedida de Suárez na Arena

Flamengo encerra ciclos e ensaia 
reformulação que promete ser limitada

Torcedores do clube gaúcho esgotaram ingressos para o duelo neste domingo (3)

NA LUTA

Luís Suárez deve deixar o Grêmio 
ao fi m da temporada - Foto: Lucas 

Uebel/Grêmio FBPA

David Luiz é incógnita em 2024 — Foto: Cristi ano Mariz
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